
 

CONSIGLIO DIRETTIVO 
del Centro Italiano per la Ricerca Storico Educativa  

Verbale del 24 ottobre 2023 
 
Il giorno 24 ottobre 2023 alle ore 15.30 si è riunito il Consiglio Direttivo del CIRSE. La riunione 
si è tenuta in modalità telematica, sulla piattaforma teams LINK: 
https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_MmMzOTkxNWQtMTUwNS00YmRlLThhNWUtZDJiNzAwN2YwNG
I2%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22e99647dc-1b08-454a-bf8c-
699181b389ab%22%2c%22Oid%22%3a%22cb05ecc0-3c45-40b7-acd8-
b14667ed8f39%22%7d 
 
Il Segretario ha convocato i colleghi tramite e-mail del 25/09/2023, con il seguente ordine del 
giorno: 

1. Aggiornamento sullo stato di avanzamento dei lavori sul sito; organizzazione 
dell’inserimento dei materiali; nuova modalità di invio della newsletter; situazione 
attuale dei soci; 

2. Stato di avanzamento della pubblicazione degli Atti del Convegno di Messina (2022) 
presso Messina University Press; aggiornamento della Rivista RSE; 

3. Aggiornamento del gruppo di lavoro per l’organizzazione di un seminario di 
letteratura per l’infanzia; 

4. Organizzazione del seminario per la redazione di articoli in lingua straniera per il 
quale si erano proposte le prof.sse Antonella Cagnolati e Luana Salvarani (cfr. 
verbale del 27 gennaio 2023); 

5. Proposte di altre attività per il CIRSE; 
6. Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione allegati in PDF); 
7. Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti (Consiglio Direttivo): 

1. Antonella Cagnolati 
2. Pietro Causarano 
3. Dorena Caroli 
4. Fulvio De Giorgi 
5. Simona Salustri 
6. Luana Salvarani 
7. Caterina Sindoni 
8. Giuseppe Zago 

 
Sono assenti giustificati: Paolo Alfieri, Gianfranco Bandini, Chiara Lepri, Juri Meda, 
Martino Negri e Brunella Serpe. 
 
Probiviri: Carmela Covato, Angelo Gaudio, Tiziana Pironi, Roberto Sani. 
 
Prima di affrontare il punto 1 all’o.d.g., il Presidente ricorda che non vi sono verbali da 
approvare perché solitamente, dopo ogni Consiglio, il verbale è inviato dalla Segretaria 
prof.ssa Caroli al Direttivo per approvazione. Anche in questo caso, dunque, il verbale 
della precedente riunione del Direttivo è già stato approvato.  
 
 



Punto 1. Aggiornamento sullo stato di avanzamento dei lavori sul sito; 
organizzazione dell’inserimento dei materiali; nuova modalità di invio della 
newsletter; situazione attuale dei soci.  
Il Presidente riferisce che si è svolta una lunga e proficua riunione di lavoro con lo studio 
grafico incaricato della ristrutturazione del sito, la Società “Quarto Canale”, per affrontare 
tutti i nodi chiave di interesse del CIRSE; cede, quindi, la parola alla prof.ssa Salustri che 
segue da vicino tale attività.  
La prof.ssa Salustri mette in condivisione lo schermo per permettere ai membri del 
Consiglio di visionare la nuova struttura del sito e procede alla spiegazione della 
homepage (menù, categorie, banner, news, RSE, Bollettino ecc.) 
Il gruppo di lavoro, inizialmente, sarà impegnato ad aggiornare i contenuti statici del sito 
ed a editare i contenuti presenti, trasferiti dal vecchio sito dalla Società “Quarto Canale”; 
successivamente, quando necessario, si dedicherà all’aggiornamento dei contenuti. 
Particolare attenzione, nella risistemazione del sito del CIRSE, è stata posta al rispetto 
della policy privacy. Ciascun socio, per accedere all’area personale (attraverso la quale si 
potranno inserire curriculum e pubblicazioni), sarà tenuto ad iscriversi al fine di accettare 
le norme legate alla privacy.  
Una parte del sito è dedicata alle iscrizioni da parte dei Soci al Centro. 
Per ovviare ad una criticità messa in evidenza dal Tesoriere, ossia la disomogeneità che 
caratterizza, a livello temporale, il versamento delle quote da parte dei soci, il sistema 
adottato consentirà agli iscritti al CIRSE di accedere ad un’area personale attraverso la 
quale sarà possibile avere contezza dei pagamenti già effettuati al fine di mettersi in 
regola, in caso di eventuali dimenticanze, con il versamento delle quote dovute. 
Il prof. Causarano ricorda che il vecchio sistema, con riferimento al versamento delle 
quote sociali, rilasciava una ricevuta del pagamento ed auspica che anche il nuovo sistema 
adottato funzioni allo stesso modo affinché i soci non abbiano problemi con i Dipartimenti 
per il rimborso delle quote di iscrizione.  
Rispetto alle tempistiche di completamento, la prof.ssa Salustri riferisce che la società 
“Quarto Canale” procederà a pubblicare online il nuovo sito già a partire dalla prossima 
settimana, procedendo ad aggiornare i contenuti. Da metà novembre sarà in funzione 
anche la nuova newsletter; ciascun socio potrà inserire i dati relativi agli eventi da 
pubblicizzare in maniera autonoma compilando, in maniera semplice, un apposito form 
ed allegando la locandina dell’evento. Le news, prima della pubblicazione, saranno 
sempre validate dal Presidente. 
Il Presidente prende la parola per deliberare il pagamento a favore della Società “Quarto 
Canale”, secondo quanto stabilito da contratto. La fattura finale sarà emessa alla fine dei 
lavori, quando il sito sarà finalmente online. Ricorda, altresì, che occorrerà saldare le 
fatture emesse da FUP per la pubblicazione della RSE. Ravvede, infine, poiché il 
Tesoriere ha evidenziato che un numero non trascurabile di soci non è in regola con i 
pagamenti, la necessità di inviare un sollecito agli studiosi iscritti al Centro affinché 
possano provvedere alla regolarizzazione delle quote non ancora versate. 
Interviene la prof.ssa Salvarani che, prima di lasciare la riunione alle 16.15, approva 
anche il punto 4, suggerendo di inviare solo ai soci non in regola con il versamento delle 
quote l’e-mail di sollecito.  
Subito dopo interviene anche la prof.ssa Cagnolati che chiede la realizzazione di un 
apposito tutorial, semplice e sintetico, per facilitare l’approccio dei soci con il nuovo sito. 
La prof.ssa Salustri riferisce che la creazione di tale tutorial è già stata prevista da “Quarto 
Canale”.  
 
Punto 2. Stato di avanzamento della pubblicazione degli Atti del Convegno di 
Messina (2022) presso Messina University Press; aggiornamento della Rivista RSE.  



Il Presidente cede la parola alla prof.ssa Caterina Sindoni che si è incontrata lo scorso 28 
settembre con i curatori, Dario De Salvo, Chiara Lepri, Luana Salvarani e Silvia 
Scandurra. La prof.ssa Sindoni riferisce che da parte dei soci CIRSE sono pervenuti 
complessivamente 71 contributi, per buona parte da parte di studiosi che hanno proposto 
i loro lavori al Congresso CIRSE di Messina e, in minima parte, da soci che, dopo avere 
inviato la proposta di partecipazione, non hanno potuto raggiungere, per vari motivi, la 
sede dell’evento. Gli Atti saranno pubblicati in open access, gratuitamente, da Messina 
University Press (MUP).  
La prof.ssa Sindoni fa presente che la normalizzazione dei contributi e l’impaginazione 
dei lavori è interamente a carico dei curatori. Questi ultimi, riguardo alle norme editoriali, 
poiché MUP ha lasciato ampia libertà di scelta, hanno deciso di adottare le stesse norme 
adoperate da RSE. Si prevede che il lavoro di normalizzazione dei testi si concluderà 
entro la fine di novembre. Entro fine anno il volume dovrebbe essere, salvo imprevisti, 
pubblicato e disponibile on line. Il Presidente propone di presentare gli Atti del Congresso 
di Messina in occasione dell’Assemblea dei soci prevista per il mese di gennaio 2024, in 
momento diverso da quello prescelto per la presentazione del nuovo sito del CIRSE. 
A proposito della RSE, il Presidente ricorda che inizialmente si era parlato di associare il 
numero monografico (dedicato alla letteratura per l’infanzia) a un evento scientifico 
seminariale che prevedesse una riflessione di carattere epistemologico in generale (si veda 
punto 3). L’ipotesi prospettata da Chiara Lepri, Juri Meda e Martino Negri di promuove 
un seminario si è rivelata più complessa del previsto; pertanto, si è tornati all’idea di una 
call (cfr. verbale del 27 gennaio 2023). Si lascia, dunque, per il momento cadere 
l’aspetto seminariale auspicando che, in futuro, si possa riprendere l’idea di promuovere 
un momento scientifico che testimoni l’attenzione del Direttivo ai soci che si occupano 
di letteratura per l’infanzia.  
Per la call, la segretaria, prof.ssa Dorena Caroli, suggerisce di indicare la liberatoria dei 
diritti d’autore e la risoluzione della riproduzione. Il prof. Causarano invierà alla 
segreteria la versione italiana della call affinché venga inviata ai soci insieme alla 
versione in inglese che chiederà ai curatori. 
A proposito di questo numero monografico, il prof. Pietro Causarano fa presente che 
avrebbe dovuto essere il secondo del 2024, mentre invece sarà il primo del 2025. Anche 
per i numeri passati c’è stato slittamento. Il monografico sui Decreti delegati costituirà, 
pertanto, il primo numero del 2024. Per il numero in corso, è stato inviato alla presidenza 
un file excel sullo stato dei referaggi; si nota un ritardo per alcuni saggi.  
 
Punto 3. Aggiornamento del gruppo di lavoro per l’organizzazione di un seminario 
di letteratura per l’infanzia. 
Si veda il punto precedente per la Call RSE.  
 
Punto 4. Organizzazione del seminario per la redazione di articoli in lingua straniera 
per il quale si erano proposte le prof. sse Antonella Cagnolati e Luana Salvarani 
(cfr. verbale del 27 gennaio 2023). 
La prof.ssa Antonella Cagnolati propone di organizzare un seminario destinato ai 
dottorandi e finalizzato alla scrittura di articoli scientifici in riviste di storia 
dell’educazione di livello internazionale. La prof.ssa Cagnolati ricorda che, rispetto 
all’internazionalizzazione, non mancano interessanti pubblicazioni alle quali i dottorandi 
attualmente possono fare riferimento. Tra queste, ricorda, ad esempio, Connecting 
History of Education (2015; 2022), pubblicata in due volumi, che consente di avere 
contezza di più di cinquanta riviste scientifiche e di numerose società scientifiche. Il 
seminario potrebbe essere utile anche per la stesura dei referaggi, specie per gli studiosi 
agli esordi della carriera.  



La prof.ssa Cagnolati per organizzare un primo seminario, articolato in diverse sezioni,  
intende raccordarsi con la prof.ssa Luana Salvarani entro l’inizio del nuovo anno.  
Il Presidente, che approva la proposta della prof.ssa Cagnolati, suggerisce di cominciare 
i lavori dopo l’avvio del sito per potere usufruire delle possibilità connesse alla nuova 
organizzazione della pagina. La prof.ssa Salustri propone di attivare in primavera un 
canale su YouTube nel quale inserire la registrazione del seminario e di altri eventuali 
eventi; propone, inoltre, di svolgere il sopraddetto seminario in occasione del seminario 
dei dottorandi. 
Il Presidente sottolinea l’opportunità di collegare al nuovo sito anche gli Atti del 
Convegno di Messina, che saranno pubblicati da MUP, disponibili in Open Access.  
 
Punto 5. Proposte di altre attività per il CIRSE.  
Il Presidente informa che il socio, prof. Stefano Lentini, propone, per la Collana del 
CIRSE, pubblicata da Aracne, un volume dal titolo L’istruzione elementare a Catania nei 
primi 50 anni di vita nel Regno d’Italia. Mappa ragionata (1860-1914) di cui ha inviato 
la bozza in PDF.  
Il Presidente considera il volume meritevole di attenzione per la valutazione nella Collana 
del CIRSE di cui sono referenti la prof.ssa Brunella Serpe ed il prof. Giuseppe Zago. Di 
conseguenza, si designano due membri del Direttivo per il referaggio del suddetto volume 
i quali trasmetteranno il referaggio al Presidente il quale, subito dopo, incaricherà i 
referenti della Collana di prendere contatto con l’Editore. A fronte di una valutazione 
positiva, il prof. Zago riferisce che i referenti chiederanno il preventivo ad Aracne che 
dovrà essere girato direttamente all’autore, sul quale ricadono tutte le spese della 
pubblicazione, e per presa visione al Direttivo. Per tale aspetto amministrativo, il 
Direttivo delega il prof. Giuseppe Zago e la prof.ssa Brunella Serpe in modo da rispettare 
i tempi di pubblicazione, senza un ulteriore passaggio in Direttivo, benché sia necessaria 
una ratifica nel prossimo Direttivo del 19 dicembre.  
Fra le attività, il Direttivo decide di inviare i bandi del Premio entro la fine di novembre; 
a fronte di una proroga che era stata concessa nella scorsa edizione, i tempi consentono 
di provvedere anche alla traduzione del bando in inglese in quanto è stato precisato che 
gli autori l’articolo in inglese possono essere anche stranieri (e non soci CIRSE).    
 
Punto 6. Accoglienza di nuovi soci (curriculum e lettere di presentazione allegati in 
PDF); 
Si accoglie all’unanimità la richiesta di iscrizione al CIRSE del dott. Orazio Francesco 
Niceforo; si allega al presente verbale il curriculum e le lettere di presentazioni dei proff. 
Carlo Cappa e Angelo Gaudio. 
 
Punto 7. Varie ed eventuali.  
Il Presidente comunica che porterà il saluto del CIRSE sia ad una prossima riunione del 
coordinamento del settore concorsuale 11D2 sia, più avanti, al Convegno SIPED che si 
terrà ad Aosta. Più in generale, afferma che – in tutte le sedi – sosterrà la posizione da 
tempo assunta dal CIRSE: come storici dell’educazione siamo disponibili al confronto e 
alle sinergie della nostra associazione con le associazioni degli altri settori pedagogici, 
com’è sempre stato nella Consulta SIPED e in altre occasioni (per esempio negli incontri 
con i nostri rappresentanti al CUN). A questo proposito, riferisce di preferire confronti tra 
i quattro settori scientifico-disciplinari, rispetto ad eventuali dialoghi tra i due macro-
settori concorsuali i quali sembrano meno funzionali poiché hanno valore solo sul piano 
della riproduzione della comunità accademica e non per una discussione più direttamente 
rivolta a questioni scientifiche, ordinamentali e ‘politiche’. 



Si stabilisce di convocare, infine, il prossimo Consiglio del Direttivo per martedì 19 
dicembre, alle ore 15.30. 
 
Allegati: 
Allegati N. 1-3: Curriculum del prof. Orazio Francesco Niceforo e 2 lettere di 
presentazione dei proff. Carlo Cappa e Angelo Gaudio. 
 

Firenze, 4 novembre 2023 
 

 
Il presidente del CIRSE, Fulvio De Giorgi 

Il segretario del CIRSE, Dorena Caroli 
 


